
 
 
 
Verbale della riunione del Consiglio Direttivo della Sisem del 19 giugno 2023 
 
La riunione del Consiglio Direttivo della Sisem si è tenuta il 19 giugno 2023 alle ore 17:30 tramite 
videoconferenza sulla piattaforma Microsoft Teams, con il seguente ordine del giorno: 
 
1) Approvazione del verbale precedente. 
2) Approvazione nuovi soci. 
3) Resoconto delle iniziative Sisem. 
4) Organizzazione della prossima assemblea dei soci del 2024 e di “Attraverso la Storia”. 
 
Sono presenti i seguenti membri del Consiglio Direttivo: A. De Francesco, L. Lo Basso, G. Caravale, 
C. Cremonini, V. Lavenia, D. Carnevale, M. Ciotti, S. Bottari, G. Patisso, N. Cusumano e A. Savelli. 
 
1) Il segretario chiede l’approvazione del verbale del 23 maggio 2023. Maria Ciotti suggerisce un 
piccolo emendamento che viene recepito dal segretario e approvato dal consiglio. Il consiglio 
approva all’unanimità. 
 
2) Il direttivo approva la richiesta di nuova associazione del Prof. Girolamo Imbruglia. 
 
3) Il presidente prende la parola per commentare l’ottima iniziativa organizzata da Diego Carnevale 
e patrocinata dalla Sisem che si è tenuta a Napoli nel corrente mese di maggio. Il presidente 
suggerisce a Diego Carnevale di prendere contatto con il coordinatore del dottorato in storia 
dell’Università di Milano per replicare l’incontro nel corso del 2024, con il cofinanziamento dello 
stesso dottorato milanese. 
Interviene successivamente Vincenzo Lavenia per commentare i risultati del seminario tematico 
organizzato dai dottorandi dell’Università di Bologna di tenutosi nella città felsinea nelle giornate 
del 18 e 19 maggio 2023. Considerato il successo dell’iniziativa Vincenzo Lavenia annuncia che ci 
sarà un prossimo seminario a Padova curato dai soci Lucio Biasori e Giulia Delogu il 24 ottobre 2023, 
finanziato in parte dalle Università coinvolte e in parte dalla Sisem. Lavenia informa, inoltre, il 
direttivo in merito all’opportunità di pubblicare gli atti del seminario di Bologna su Storicamente.org 
in forma gratuita. 
Interviene Maria Ciotti per informare il direttivo in merito alle iniziative proposte dalla commissione 
che presiede, tra cui in particolare si segnala l’evento previsto per il 23 febbraio 2024 dal titolo 
Laboratorio Europa. Un dibattito sulle frontiere europee dall’antichità a oggi, organizzato dalla 
Sisem in collaborazione con l’Università di Firenze. L’iniziativa di Laboratorio Europa potrebbe 
essere successivamente ripetuta a Roma presso l’Archivio Centrale dello Stato, con un secondo 
evento ancora in via di definizione. 
Interviene il presidente che approfitta per comunicare al direttivo che ha in preparazione le lettere 
da inviare ai Rettori di Pisa e Siena in merito al loro coinvolgimento nell’organizzazione dei premi 
intitolati a Elena Fasano Guarini ed Enrico Stumpo. 
 



4) Il presidente introduce alcune questioni inerenti all’organizzazione della prossima assemblea dei 
soci che si terrà a Milano nel 2024. In quella occasione verrà collocata una targa, con l’indicazione 
della partecipazione della Sisem, nei locali dell’Università di Milano, in ricordo delle lezioni tenute 
da Federico Chabod proprio nell’ateneo milanese. L’iniziativa dovrebbe collocarsi all’interno 
dell’assemblea della Sisem alle ore 16.30 circa della giornata del venerdì. 
Il presidente aggiorna il direttivo in merito alla pianificazione generale delle giornate milanesi. 
Chiede al direttivo di riflettere sulla suddivisione delle giornate e sulle tempistiche che appaiono un 
po’ strette, se si tiene conto anche dello spazio che bisognerà lasciare alla manifestazione 
“Attraverso la Storia”. Il presidente passa poi la parola a Cinzia Cremonini che interviene per quanto 
concerne l’organizzazione della parte prevista a carico dell’Università Cattolica di Milano, che 
riguarderà “Attraverso la Storia”, che si terrà il giovedì pomeriggio e il venerdì mattina. Cinzia 
Cremonini chiede al direttivo, in occasione della prossima assemblea, di poter organizzare un evento 
in ricordo di Cesare Mozzarelli, che si dovrebbe svolgere nella serata del giovedì. Il presidente si 
dichiara favorevole. 
Si apre un dibattito, sia per quanto riguarda le tempistiche dell’assemblea, sia per quanto riguarda 
il ricordo di Mozzarelli, nel quale intervengono: Patisso, Cremonini, Caravale, Savelli, Carnevale e 
Ciotti. 
Interviene successivamente Aurora Savelli per ricordare che i panel di “Attraverso la Storia” saranno 
cinque in totale, tre previsti per il giovedì pomeriggio e due per venerdì mattina.  
Conclusa la discussione il presidente chiede a Diego Carnevale di preparare una bozza del 
programma della prossima assemblea di Milano. 
Infine, il presidente interviene per aggiornare il direttivo in merito all’organizzazione della cena 
sociale, ancora in via di definizione. 
In conclusione, interviene Salvatore Bottari in rapporto alla revisione del regolamento dei premi 
della Sisem. Bottari suggerisce di modificare i limiti di età per entrambi i premi. La soluzione 
potrebbe essere 32 anni per le tesi di dottorato e 40 per l’opera prima. Si apre una breve discussione 
e si rimandano le decisioni alla prossima riunione del direttivo. 
 
 
La riunione termina alle ore 19. 
 
 
Il segretario          Il presidente 


